

22

REVISTA

# CIENCIAS SOCIALES

primer trimestre 2005



Rafael Quintero López

Milton Benítez Torres

Bolivar Echeverría

Wim Dierckxsens

Julio Echeverría

Rafael Romero

Napoleón Saltos Galarza

Daniel Granda Arciniégas

Jaime Torres Lara

# **Ciencias Sociales**

**Revista de la Escuela de Sociología y Ciencias Políticas**

---

**Universidad Central del Ecuador**



**ABYA  
YALA**

# Ciencias Sociales

Revista de la Escuela de Sociología y Ciencias Políticas

**Universidad Central del Ecuador**

Primer Trimestre 2005

**Director:**

Rafael Quintero López

**Comité Asesor:**

Natalia Arias  
Enrique Ayala  
Susana Balarezo  
Jaime Breilh Paz y Miño  
Hans Ulrich Büniger  
Leonardo Espinoza  
Wilson Herdoiza  
Joaquin Hernández

Ariruma Kowi  
Michael Langer  
César Montúfar  
Francisco Rohn  
Wilma Salgado  
Erika Silva  
Carlos Tutivén

**Consejo Editorial:**

César Albornoz  
Milton Benítez  
Alfredo Castillo  
Pablo Celi  
Julio Echeverría  
Mauricio García  
Daniel Granda  
Francisco Hidalgo  
Nicanor Jácome  
Alejandro Moreano  
Gonzalo Muñoz  
Patricio Ruiz  
Rafael Romero  
Napoleón Saltos  
Mario Unda  
Silvia Vega  
Marco Velasco

**Administradora:**

Marcela Escobar

**Comunicador Social:**

Fernando García

**Ira. Edición:**

Ediciones ABYA-YALA  
12 de Octubre 14-30 y Wilson  
Casilla: 17-12-719  
Teléfono: 2506-247/ 2506-251  
Fax: (593-2) 2506-267  
E-mail: [editorial@abyayala.org](mailto:editorial@abyayala.org)  
Sitio Web: [www.abyayala.org](http://www.abyayala.org)  
Quito-Ecuador

**Impresión**

Docutech  
Quito - Ecuador

**ISBN:**

9978-22-502-1

Las ideas vertidas en los artículos de esta publicación son responsabilidad de sus autores y no corresponden necesariamente a los criterios de esta revista. La Revista Ciencias Sociales no se compromete a devolver los artículos no solicitados.

Para correspondencia dirigirse a:

Dr. Rafael Quintero, Director de Revista Ciencias Sociales  
Casilla # 17034643A, Quito-Ecuador  
Teléfono: (593-2) 252-6444  
Fax: (593-2) 256-5822  
Correo electrónico: [rafaelql@interactive.net.ec](mailto:rafaelql@interactive.net.ec)

Esta Revista se publica con el auspicio del Instituto Latinoamericano de Investigaciones Sociales ILDIS

Fundada en 1976 por Rafael Quintero López  
Director 1999-2001 : Julio Echeverría  
Director 2002: Manuel Chiriboga

Impreso en Quito-Ecuador, Abril 2005.

# Índice

Editorial .....	5
<i>Rafael Quintero</i>	

## LAS CIENCIAS SOCIALES Y EL CAMBIO

1. Las ciencias sociales y el cambio: verdad y verosimilitud .....	11
<i>Milton Benítez Torres</i>	
2. La cultura en esta vuelta de siglo .....	21
<i>Bolívar Echeverría</i>	
3. La utopía de otra economía posible.....	31
<i>Wim Dierckxsens</i>	
4. La reactualización de la razón crítica en el terreno de la complejidad.....	55
<i>Julio Echeverría</i>	
5. Del Hombre a los hombres: por un cambio de paradigma en las ciencias sociales.....	71
<i>Rafael Romero</i>	

## OTROS TEMAS

6. Las fronteras de los movimientos sociales. Una mirada desde la Mitad del mundo .....	91
<i>Napoleón Saltos Galarza</i>	

7. El presidencialismo en el Ecuador .....123  
*Daniel Granda Arciniégas*

**DOCUMENTO**

8. La Ciudad de Quito en el mundo .....149  
*Jaime Torres Lara*

## Editorial

Una de las proyecciones de la Escuela de Sociología hacia la comunidad ha sido la revista *Ciencias Sociales*, conducida con gran inteligencia, amplitud de miras y esmero en los últimos años por los profesores Julio Echeverría y Manuel Chiriboga. La creación de una revista en el campo de las ciencias sociales, en un medio como el nuestro, donde se suspende la palabra al trabajo sociológico desde los círculos del poder, es una tarea intelectual difícil de sobrellevar.

De esta dificultad dan cuenta las desapariciones de 17 revistas ligadas a estas disciplinas, y que fueron fundadas desde los años 1970 en toda la geografía del Ecuador. Muchas de ellas se quedaron en los primeros números. Pero los siguientes, si bien programados, se quedaron en el horno. De todas ellas solo dos sobrevivieron: La revista *Ciencias Sociales* de la Escuela de Sociología y Ciencias Política de la Universidad Central, y *Ecuador Debate*, del Centro Andino de Acción Popular, dirigido por Francisco Rhon Dávila, que con largueza nos ganó varios partidos y sobrepasó, hace algún tiempo, el medio centenar de números editados.

La desaparición del resto de revistas, en el corto y mediano plazo es testimonio del desvanecimiento parcial de los intelectuales críticos de la vida pública en los últimos años, e indica que ellos habrían perdido, y en algunos casos habrían querido perder, en alguna medida, el sentido de responsabilidad social.

La revista *Ciencias Sociales* —cuyo número 16 había aparecido hasta 1984 bajo mi dirección, tras mi excusa a seguirla dirigiendo, entró en un silencio de varios años; pero reapareció en noviembre de 1999, como una de las iniciativas adoptadas por la Dirección Académica de ese entonces, y esta vez bajo la conducción editorial anotada. En su nueva época, la revista circuló cuatro nuevos números (los 17, 18, 19 y 20). Manuel Chiriboga tomó la posta y publicó el número 21, pero compromisos como Vice-ministro de Agricultura de Luis Macas, el histórico líder de la CONAIE, cuando fue Ministro, obligó a dejar pendiente esta tarea.

Siendo esto así, la reaparición de *Ciencias Sociales* bajo mi dirección, decidida en febrero de este año por una Junta de Profesores, será un esfuerzo por recuperar lo público, en la discusión de las diversas propuestas de quienes trabajamos con los problemas del país y América Latina y nos insertamos en el debate sobre *la transformación democrática de la sociedad y el Estado*. En breve, obedece a la necesidad de profundizar la discusión sistemática, a la necesidad de teorías construidas en condiciones de un debate plural.

Todos sabemos que en el Ecuador hay graves restricciones en la prensa para los intelectuales críticos del poder, pero tampoco hay suficientes revistas especializadas para ampliar la difusión de las ideas democráticas de cambio. Los intelectuales pretendemos llegar a un público amplio. Nuestra actividad tiene poco sentido sin algún tipo de alcance público. Esa resonancia puede lograrse por vías indirectas, como la educación, los efectos de algunas investigaciones y de algunas obras, etc. Pero el intelectual pretende también tener una influencia directa sobre los grandes problemas de su tiempo, y para ello necesita llegar a un público lo más amplio posible a través de sus escritos.

Los científicos sociales de la Escuela de Sociología y Ciencias Políticas deseamos hacer de esta revista el espacio actualizado del debate en nuestras disciplinas ligando esa discusión a la situación y condiciones del ser nacional. Contribuir al papel de los intelectuales como creadores de opinión. Para ello, la revista ha de seguir incorporando a la discusión, a través de sus páginas y variadas secciones, a nuevas categorías de intelectuales: los inte-

lectuales más jóvenes, a intelectuales mujeres, los intelectuales indígenas, y a los intelectuales extranjeros, *ecuatorianistas* o no, que se incorporan al debate por primera vez en nuestro país. Y, la contribución especial de nuestros mejores estudiantes, inclusión renovadora de Julio Echeverría, que desarrollaremos. Ese será, en la continuada edificación de esta revista, un compromiso efectivo.

Con el presente número, y los siguientes tres que se publicarán este mismo año (2005) se lograrán editar las principales ponencias presentadas en el Octavo Congreso de Sociología, organizado en Quito por el Director de la Escuela de Sociología, Napoleón Saltos, a quién agradezco todo el apoyo brindado para que “la revista” vuelva a circular!

Rafael Quintero López  
Marzo 2005